

EL AVISADOR DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

Se publica los JUEVES de cada semana.

Se suscribe en la calle Nueva, número 10, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador. Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis una vez al mes sus anuncios que no pasen de doce líneas.

PRECIO DE SUSCRICION. En la capital, 2 rs. al mes; y fuera de ella 12 rs. trimestre anticipados.

LA VOZ DE LEON XIII.

Nuestro Smo. P. el Papa Leon XIII en una Enciclica notable, como todas las que salen de su autorizada pluma, ha exortado á los fieles todos del mundo para que celebren el mes de Octubre con la práctica piadosa del Sto. Rosario; abriendo al efecto los tesoros de la Iglesia en beneficio de los cristianos que quieran aprovecharse de su largueza.

En todas las capitales de España, y lo mismo en el extranjero, y aun en los pueblos de menor importancia y en las aldeas mas insignificantes, están los católicos dando pruebas relevantes de la docilidad con que escuchan las palabras del Supremo Pastor, y del cuidado y esmero con que procuran aprovecharse de las gracias espirituales.

Bástenos mencionar la invicta Zaragoza, no menos animosa para defender la integridad del suelo patrio, peleando varonilmente contra los invasores; que para dar público testimonio de su fé ante España y ante el mundo.

En aquella heroica ciudad se alistaron mas de 50.000 personas para asistir con luces á la procesion solemne que en honor de la Virgen del Rosario, y en cumplimiento de los deseos del P. Sto. tuvo lugar en el dia 12 del mes presente fiesta de la Virgen del Pilar.

Pero dejemos hablar al Pontífice, seguros de que los lectores del AVISADOR no se harán sordos á la voz de Dios:

En tiempos críticos y angustiosos ha sido siempre el principal y solemne cuidado de los católicos, refugiarse bajo la égida de María y ampararse bajo su paternal bondad; lo cual demuestra que la Iglesia católica ha puesto siempre y con razon en la Madre de Dios su confianza. En efecto, la Virgen exenta de la mancha original, escogida para ser Madre de Dios y asociada por lo mismo á la obra de la salvacion del género humano, goza cerca de su Hijo de un favor y de un poder tan grande que nunca han podido ni podrán obtenerlo igual ni los hombres ni los Angeles. Así, pues, ya que le es sobremana dulce y agradable conceder su socorro y asistencia á cuantos la pidan, desde luego es de esperar que acogerá cariñosa las preces que le dirija la Iglesia universal.

Más esta piedad, tan grande y tan llena de confianza en la Reina de los Cielos, nunca ha brillado con más resplandor que cuando la violencia de los errores, el desbordamiento de las costumbres, ó los ataques de adversarios poderosos, han parecido poner el peligro á la Iglesia de Dios.

La historia antigua y moderna y los fastos mas memorables de la Iglesia recuerdan las preces públicas y privadas dirigidas á la Virgen Santísima, como los auxilios concedidos por Ella; é igualmente

en muchas circunstancias, la paz y la tranquilidad pública obtenidas por su poderosa intercesion. De ahí esos excelentes títulos de Auxiliadora, Bienhechora y Consoladora de los cristianos; Reina de los ejércitos y Dispensadora de la victoria y de la paz, con que se la ha saludado. Entre todos estos títulos es muy especialmente digno de mencion el del Santísimo Rosario, por el cual han sido consagrados perpétuamente los insignes beneficios que le debe la cristiandad.

Ninguno de vosotros ignora, venerables hermanos, cuántos sinsabores y amarguras causaron á la Santa Iglesia de Dios á fines del siglo XII los heréticos Albigenses; que, nacidos de la secta de los últimos Maniqueos, llenaron de sus perniciosos errores el Mediodía de Francia y todos los demás países del mundo latino, y llevando á todas partes el terror de sus armas, extendían por doquiera su dominio con el exterminio y la muerte.

Contra tan terribles enemigos, Dios suscitó en su misericordia al insignie Padre y fundador de la Orden de los Dominicos. Este héroe, grande por la integridad de su doctrina, por el ejemplo de sus virtudes y por sus trabajos apostólicos, se esforzó en pelear contra los enemigos de la Iglesia católica, no con la fuerza ni con las armas, sino con la más acendrada fé en la devocion del Santo Rosario, que él fué el primero en propagar, y que sus hijos han llevado á los cuatro ángulos del mundo. Preveía, en efecto, por inspiracion divina, que esa devocion pondria en fuga, como poderosa máquina de guerra, á los enemigos y confundiria su audacia y su loca impiedad. Así lo justificaron los hechos. Gracias á este nuevo modo de orar, aceptado, regularizado y puesto en práctica por la Orden de Santo Domingo, principiaron á arraigarse, la piedad, la fé y la concordia, y quedaron destruidos los proyectos y artificios de los herejes; muchos extraviados volvieron al recto camino y el furor de los impíos fué refrenado por las armas católicas empuñadas para resistirles.

La eficacia y el poder de esa oracion se experimentaron en el siglo XVI, cuando los innumerables ejércitos de los turcos estaban en visperas de imponer el yugo de la supersticion y de la barbarie á casi toda Europa. Con este motivo el Soberano Pontífice Pio V, despues de reanimar en todos los Príncipes cristianos el sentimiento de la comun defensa, trató en cuanto estaba á su alcance de hacer propicia á los cristianos á la Todopoderosa Madre de Dios y de atraer sobre ellos su auxilio, invocándola por medio del Santísimo Rosario. Este noble ejemplo que en aquellos dias se ofreció á tierra y cielo, unió todos los ánimos y persuadió á todos los corazones; de suerte que los fieles cristianos decididos á derramar su sangre y á sacrificar su vida para salvar á la religion y á la patria, marchaban sin tener en cuenta su número al encuentro de las fuerzas enemigas reunidas no léjos del golfo Corinto, mientras los que no

eran aptos para empuñar las armas, cual piadoso ejército de suplicantes, imploraban y saludaban á María, repitiendo las fórmulas del Rosario y pedian el triunfo de los combatientes.

La Soberana Señora así rogada, oyó muy luego sus preces; pues que, empeñado el combate naval en las islas Echindas, la escuadra de los cristianos reportó, sin experimentar grandes bajas, una insigne victoria y aniquiló á las fuerzas enemigas.

Por este motivo, el mismo Santo Pontífice, en agradecimiento á tan señalado beneficio, quiso que se consagrara con una fiesta en honor de María de las Victorias el recuerdo de ese memorable combate, y despues Gregorio XIII sancionó dicha festividad con el nombre del Santo Rosario.

Asimismo en el siglo último alcanzáronse importantes victorias sobre los turcos en Temesvar, Hungría y Corfú, las cuales se obtuvieron en dias consagrados á la Santísima Virgen, y terminadas las preces públicas del Santísimo Rosario. Esto inclinó á nuestro predecesor Clemente XI á decretar para la Iglesia universal la festividad del Santísimo Rosario.

Habla luego de los elogios que tributaron los Papas sus antecesores al Sto. Rosario, y continúa:

“Por lo cual no solo excitamos vivamente á todos los cristianos á dedicarse pública ó privadamente y en el seno de sus familias á recitar el Santo Rosario y á perseverar en este santo ejercicio, sino que queremos que el mes de Octubre de este año se consagre enteramente á la Reina del Rosario. Decretamos por lo mismo y ordenamos que en todo el orbe católico se celebre solemnemente en el año corriente con esplendor y con pompa la festividad del Rosario, y que desde el primer dia del mes de Octubre próximo pasado hasta el segundo dia del mes de Noviembre siguiente, se recen en todas las Iglesias curiales, y si los ordinarios lo juzgan oportuno, en otras Iglesias y capillas dedicadas á la Santísima Virgen, al menos cinco diezmos del Rosario, añadiendo las Letanias Lauretanas. Deseamos asimismo que el pueblo concurra á estos ejercicios piadosos, y que, ó se celebre en ellos el santo sacrificio de la Misa, ó se exponga el Santísimo á la adoracion de los fieles, y se dé luego la bendiccion con el mismo. Será tambien de Nuestro agrado que las cofradías del Santísimo Rosario de María lo canten procesionalmente por las calles conforme á la antigua costumbre. Y donde por razon de las circunstancias esto no fuere posible, procurése sustituir con la mayor frecuencia á los templos y con el aumento de las virtudes cristianas.

En gracia de los que practicaren lo que queda dispuesto y para animar á todos, abrimos los tesoros de la Iglesia, y á cuantos asistieren en el tiempo antes designado á la recitacion pública del Rosario y las Letanias, y oraren conforme á nuestra intencion, concedemos siete años y siete cuarentenas de indulgencia por

cada vez. Y de la misma gracia queremos que gocen los que legítimamente impedidos de hacer en público dichas preces, lo hicieren privadamente. Y á aquellos que en el tiempo prefijado practicaren al ménos diez veces en público, ó en secreto si públicamente por justa causa no pudieren, las indicadas preces, y purificada debidamente su alma, se acercaren á la Sagrada Comunion, les dejamos libres de toda expiacion y de toda pena en forma de indulgia pontificia.

Concedemos tambien plenísima remision de sus pecados á aquellos que, sea en el dia de la fiesta del Santísimo Rosario, sea en los ocho dias siguientes; purificada su alma por medio de la confesion, se acercaren á la Sagrada Mesa y rogaran en algun templo, segun nuestra intencion, á Dios y á la Santísima Virgen, por las necesidades de la Iglesia.”

Entrando en los deseos del Papa, nuestro Ilmo. Prelado ordenó que todas las parroquias solemnizasen el mes de Octubre, como lo están haciendo. Y en esta capital no solo las parroquias, sino que el Ilmo. Cabildo Catedral, segun tenemos entendido, se dispone á celebrar un solemne triduo en los dias 26, 27 y 28 del mes actual, llevando procesionalmente la imagen del Rosario desde la Iglesia de Sto. Domingo hasta la matriz, en el dia 26 por la tarde, para rezar luego en aquel dia y los siguientes el Sto. Rosario con letania cantada y sermon, que dirán los Sres. Capitulares.

Confiamos que los lectores del AVISADOR han de dar pruebas de su fé y amor á María del Rosario, asistiendo á estos solemnes cultos.

VARAPALOS.

Nunca el Escualo concibió el Cangrejo
Ni Paloma incubó en nido de Grajo,
Ni el Tigre fiero sucedió al Conejo,
Ni se unió el Caracol al Renacuajo;
Escualo, Tigre, Caracol, Paloma
Fuisteis el blanco de una indigna broma.

No es pequeño el bromazo que han dado los trasformistas á los seres todos eslabonándolos unos á otros por generaciones no interrumpidas y siempre en progresiva perfeccion. Porque los pobrecitos zoófitos, los infusorios, los insectos y tantos y tantos animales, cuya organizacion, aunque perfecta en su género, es no obstante imperfecta comparada con otros de organizacion superior; estarán con la boca abierta esperando el dia en que les llegue su turno, para convertirse en hombre y pasearse por las futuras ciudades, tabaco en boca, cantando y tocando la bandurria.

Si pudieran darse cuenta de los adelantos científicos que les equipararían á nosotros ya quizás habrian entablado pleito para despojarnos de

nuestro dominio sobre ellos y de la irritante superioridad que afectamos. ¡Cruel! ¡Como si no fueran nuestros hermanitos tanto más dignos de consideración cuanto más débiles y faltos de inteligencia!

Aunque esto último parece al señor Fuertes una paradoja, y generoso cuanto cabe serlo un hombre, reparte la inteligencia á manos llenas no solo á los brutos sino también á las yerbas, y tiene razon que le sobra ¿no somos nosotros, es decir los darwinistas, hijos de brutos y originarios de los mismos simples que un alcornoque? ¿por qué pues se ha de negar al padre lo que tiene el hijo?

Podrá si se quiere nuestra masa encefálica, como más desarrollada, segregarse mayor cantidad de fósforo, pero el más y el menos, decían los antiguos, no muda la especie.

Así es que donde quiera que se encuentre la vida ha de hallarse la inteligencia y si no damos por fiador al Sr. Acevedo que no nos dejará mentir. Dice así:

«Entonces como explica el Sr. Polo; dicen los darwinistas (o sea D. Máximo Fuertes) que en la época de los amores y de las nupcias, la más brillante, la más dulce en todas las especies así en el hombre como en los animales y las plantas, se engalanan y atavien con los más hermosos colores y exhalan los más suaves y delicados perfumes? Tan imperfecta juzgan el Sr. Polo y los antidarwinistas á la naturaleza que proporcione á esos seres tanta belleza y maravilla tanta para no poder comprenderla y disfrutar de ella?»

En uno de nuestros artículos anteriores hemos admirado las *comprenderas* de nuestro Director; pero aquí es insuficiente la admiración, y se necesita el entusiasmo, el éxtasis: porque ¿quien no se extasia al contemplar al Sr. Fuertes percibiendo los *suaves y delicados perfumes* que exhala en la aludida época el macho cabrío, v. gr.?

¿Quien será tan duro de corazón que no se entusiasme viéndole en dulces coloquios y animados diálogos con alguna zarza, preguntándole e inquiriendo sus relaciones más ó menos afectuosas, más ó menos cordiales con su zarzo?

O también puesto de rodillas ante un clavel, escuchando con religiosa atención los requiebros que endosa á la *clavela*?

¿Y sobre todo haciendo de anfitrión en las nupcias de cualquiera de los animales en el período de su transformación á lo Darwin?

Este incidente nos recuerda un hermoso apólogo que aprendimos cuando niñas y que empieza así:

La hormiga y la pulga
Se quieren casar
Y no hacen la boda
Por falta de pan.

El entusiasmo producido en nosotros por las bodas de nuestro Camacho hizo que se trasconejara la idea que nos puso en la mano la pluma al escribir este artículo.

Era sobre las *variaciones por la naturaleza y por la domesticidad*, otro de los *grandes principios*, en que pretenden apoyar la tontería darwiniana.

Parecido á un complemento del otro axioma darwinista que trata de la *selección*, el presente nos enseña como los seres, una vez adquirido algún órgano nuevo ó nueva perfección, la perpetúan indefinidamente, hasta tanto que una *selección* nueva introduce en el organismo modificaciones más perfectas.

Así de *variación en variación* resultó el hombre despues de haber pa-

sado por todos los peldaños de la escala zoológica.

Más como todo en el sistema transformista es gratuito y sin pruebas, así sucede con las variaciones susodichas. Porque los señores transformistas, tomando el rábano por las hojas, convierten en sustancial lo que solo es accidental, y hacen de las *variaciones* observadas en todas las especies *variaciones*, que en ninguna se ven.

En efecto es una ley general confirmada con la experiencia de los siglos, que cada animal engendra otros semejantes á él: de suerte que la generacion no es otra cosa en los designios de la Providencia sino el instrumento para conservar la especie. De los peces no nacen sino peces, de las aves otras aves, sucediendo lo propio en toda clase de animales y plantas. Los tipos de las especies, se mantienen siempre fijos e invariables; dentro de estos tipos se presenta siempre una infinita variedad de individuos que no se diferencian entre sí mas que en los caracteres *accidentales*; los cuales hacen oscilar la especie al uno y al otro lado, pero manteniéndola siempre en el círculo cerrado que con fuerte mano trazó el Divino Artífice al crearla.

Si hablamos de los animales pertenecientes á los tiempos históricos, los hallamos constantemente con sus mismos caracteres y costumbres. Testigos son de esta verdad los antiquísimos monumentos egipcios donde se ven hoy dia esculpidos: testigos los libros del antiguo Testamento donde se hace mencion de ellos; testigo la historia natural de Aristóteles donde se hallan descritos: y testigos finalmente las imágenes de Homero tomadas de la naturaleza y costumbres de estos seres.

Escuchemos á James acerca de las momias de Egipto observadas por sus propios ojos: (a) «Tenemos de ello (de la fijeza de las especies) escribe, otra prueba no menos evidente en los hipogéos que nos ha legado la antigüedad de Egipto: estas son unas colecciones maravillosas, verdaderos museos que no ceden en nada á las colecciones y á los museos subterráneos, cuyos tesoros nos ha revelado la Paleontología.»

«Gracias á los prácticos en el arte de embalsamar, usado entonces en tan grande escala que no solo era aplicado al hombre sino tambien á todos los animales sin excepcion, se encuentran intactas generaciones enteras extinguidas ya hace miles de siglos. (b) Si estas generaciones pudieran de repente salir de su sueño y de su sepulcro para mezclarse con las especies de animales actualmente existentes formarian con ellas un conjunto tal, que nos seria imposible distinguir las unas de las otras. Sobre este punto las investigaciones de los modernos no han hecho sino confirmar las deducciones sacadas por Geoffroy Saint-Hilaire de sus hermosos y profundos trabajos de las necrópolis de Tebas y resumidas por Lacede en una *Relacion* que se ha hecho celebre.»

No seguiremos copiando, pues solo por deferencia á D. Máximo que se atrevió á decir de nosotros que no hacíamos mas que atusarle el bigote sin entrar en el fondo de la cuestión; daremos algunas pinceladas por si hubiera alguien que necesitara argumentos concluyentes contra el darwinismo, que basta exhibirlo á la vergüenza pública para hacerse acreedor

(a) L'homme singe.
(b) Quizá mas adelante hablaremos algo de la cronología geológica.

á la silva más sonora, que se pueda dar á una doctrina.

Darwin mismo ha reconocido como no podia menos el hecho universal y constante de la fijeza de los vivientes; y tiene que apelar al miserable recurso de decir: que esto se verifica en los seres cuyos caracteres están bien determinados y circunscritos, más no en aquellos cuya naturaleza no ha logrado sino un cierto estado de transición, siendo por tanto vaga y confusa.

¿Donde están esos bichos, señor Darwin? Pudiera su patrono y difundidor de sus teorías, nuestro Fuertes, señalarnos alguno?

Vamos á concluir indicando otro hecho suficiente por sí solo para dar al traste con el darwinismo y todas sus suposiciones; si necesitara de ariete para venir al suelo. Nos referimos á la hibridación perpetua y constante de los seres organizados obtenidos por el cruzamiento de dos especies.

Por mucho que han trabajado para transformar los organismos con este linaje de ensayos jamás han obtenido una especie nueva que se conservara por sí sola teniendo la fecundidad de las verdaderas especies.

Los leporidos, para terminar, son buenos testigos entre otros, de esta verdad: al cabo de tres ó cuatro generaciones posteriores al cruzamiento de la liebre y el conejo estos animalitos en nada se distinguen de los conejos comunes.

Podemos pues cantar entusiasmados que la vida se encuentra:

No en la inflexible especie perdurable
Arquétipo final de la existencia,
Sino en el ser activo y mejorable
Que trasmite el progreso por herencia
Y en suma de progresos y de edades
Se tornan las especies variedades.

Muy tarde llegó á nuestras manos el número de *La Crónica* correspondiente al 6 de los corrientes, no pudiendo, por esta circunstancia, dar cuenta á nuestros lectores, en el número anterior, de las gracias que contiene.

Pero á bien que nunca es tarde si la dicha es buena, y a nosotros nos la proporciona buenisima el papel democrático, al abandonar ese retraimiento y afectada indiferencia con que hasta aquí nos habia mirado.

Y la verdad es que la conducta de *La Crónica* no tenia explicacion satisfactoria, porque este periódico fue el que saludó el anuncio de nuestra aparicion, frotándose las manos de gusto y diciendo: ¡Ay Jesus, y como nos vamos á divertir!

Conque vaya, póngase á bailar *La Crónica* porque vamos á empezar á tocarle las castañuelas.

Pues han de saber nuestros lectores, que el número citado, comienza á despuntar sus gracias la hermana *Crónica*, apoderándose como por vía de rehenes, de un nombre respetable para toda persona decente, á fin de traerlo sin ton ni son, á cada triquitraque en las columnas de la tal periódica, mas temibles que todas las columnas mignitorias.

Compadecemos á la respetabilísima persona á quien se pincha tan irracionalmente, por la misma razon que la compadeceríamos si la viésemos caída dentro de una alcantarilla; pero á *El Avisador* ¿qué?

Por otra parte nos atrevemos á suponer que menos que á nosotros han de importarle al ofendido las insulsezas ramplonas de *La Crónica*.

Despues, echándose á mundo, dice *La Crónica*:

«Parece que los redactores de *El Avisador* quieren probar que el estilo que usan está recomendado por muchos Santos Padres.

¡Magnífico! Ahora *santamente* van á poner como un trapo á todo el mundo.»

Confesamos ingenuamente, que tienen muchísimo *tilin* las palabras trascritas, estampadas sobre todo en un periódico que por *poner santamente como un trapo á todo el mundo*, tiene sobre sus costillas un año de suspension, y fuera de su bolsillo algunos miles de reales.

Y luego, eso de *poner santamente como un trapo á todo el mundo*, son teorías que debe haberlas aprendido *La Crónica* de un ilustre abogado, que defendía, haber sido robado *santamente* un bacalao para cumplir con el precepto *divino* (sic) de la *abstinencia*.

Si *La Crónica* no conoce á este flamante moralista, pregunte por él al H. Calatrava, que con seguridad debe conocerle muy bien.

El mismo periódico censura á *El Avisador* porque supone ha dicho él, con *maliciosa reticencia*, que alguien *dá coces*, y porque *emplea con no menos malicia la palabra traba*, refiriéndose á *La Crónica*; cual si *El Avisador* hubiese nombrado la sogá en casa del ahorcado.

Luego, invocando *los clavos de Cristo*, como si éstos sagrados clavos fuesen los de una herradura para *La Crónica*, ó en su concepto, conjura por ellos se impida que *El Avisador* rebuzne.

Como se vé en las palabras últimamente subrayadas *La Crónica* no usa de *reticencias maliciosas* ni aun simples, por no malgastar su ingenio; sino que suelta las cosas así en crudo y en bruto, ó sin pulir.

Si continúa en esos trotes la Hermana de sus Hermanos, el seguirla seria peligroso y aun *el peor mal de los males*, y que seguirá es casi seguro; porque ella siempre fué dura de cascós.

El *Diario* nos cuenta muy formal por boca de D. Nicolás Diaz y Perez, que los Reyes católicos eran libreculistas!!!!

El dia menos pensado nos vá á despertar el *Diario*, dándonos la noticia de que tambien Mahoma era defensor del culto libre, como lo era del libre amor.

¡Que tragaderas deben tener los lectores del *Diario*, cuando tales tajadas les propina!

¡Bendita sea la revolucion de 1868! No vayan á creer nuestros lectores que este es el principio de un sermón revolucionario, parodia ridicula de los sermones de veras, y que empieza por un *Bendito* á la diablesca.

Es simplemente la entrada de pavana de un artículo *ineulto* sobre libertad de cultos, que ha visto la luz pública en el *Diario de Badajoz*, y es debido á la *gran pluma* de un sabio escribidor, cuyo nombre no importa un comino para el caso, ni para nada.

Entre las mil atrocidades, que el francote autor nos cuenta, es una de las más graciosas esta noticia: *Unos robustos é infatigables apóstoles van á conducir las ideas religiosas*.

Suponemos que esos *robustos é infatigables* conductores serán unos mozos de cordel bien fornidos, compañeros de estudios del que nos anuncia la bienvenida.

Lo mejor del artículo es que ni puede leerse, ni menos entenderse aunque se lea.

¡Que cosas Nicolás!... son las cosas que nos hilvanan. Con tijeras soberanas. Tu cortas á discrecion. Cuando tomas tus medidas, Para tratar los asuntos, Apuntas con tales puntos Que nunca salen torcidas. Tu buscas las derechuras Y de telas las mejores; Así á todos los autores Les asientas las costuras. Cuando de la historia el hilo Tomas en un punto dado, Como á pespunte cerrado Lo dejas, cosido al filo. Sabes bien dejar la ensancha, Que requiera la cuestion, Y luego, por conclusion, La das su mano de plancha. Que en tu cerebro hay gran lastre ¿Quien á tí te contradice? Pues al fin, lo que se dice: Será lo que tase un sastre.

VARIEDADES.

LA ESTÁTUA DE MORENO NIETO.

Hemos leído en el *Diario* del Martes la excitacion hecha por la prensa á las corporaciones y particulares de la provincia, para que suelten la mosca con el fin de levantar una estatua al Sr. D. José Moreno Nieto.

Bueno y laudable nos parece el pensamiento de perpetuar la memoria de aquellos hombres, que han honrado á su patria, dándole renombre en cualquiera de los órdenes que hacen célebres á un individuo ó á una colectividad; y mejor que el pensamiento nos parece su realizacion.

Más dejando esto asentado como principio, no acertamos (mejor dicho, harto lo conocemos) porque tanto empeño en levantar una estatua á Moreno Nieto, sin acordarse de tantos extremeños célebres, que son en nuestro juicio, harto más acreedores á semejante distincion.

Una provincia que deja arruinar la casa del conquistador de México, convertida hoy en miserable cercado, sin acordarse para nada de aquel hombre verdaderamente extraordinario, que con un puñado de soldados ganó á su patria una nueva España, casi sin derramamiento de sangre; una provincia que tiene glorias científicas y militares, antiguas y modernas; glorias que no van en zaga á ninguna del resto de España y aun del mundo entero; sin que las dedique siquiera una lápida, ¿puede pensar seriamente en la estatua de Moreno Nieto?

Un país que cuenta entre sus héroes los Hernan-Cortés, los Pizarros, los Arias Montanos, los Ayalas, los Brabos Murillos, los Donosos-Cortés, célebres ó por las armas, ó por el conocimiento de las lenguas y de las ciencias, ó por la literatura, la diplomacia y la administracion ¿es posible que levante á Moreno Nieto una estatua dejando á los demás en el pateon del olvido?

No queremos creerlo por amor de nuestra querida patria.

¿Que ha hecho D. José Moreno Nieto que merezca semejante distincion? ¿Es acaso su presidencia del Ateneo de Madrid? ¿son sus discursos, donde faltando un criterio fijo, fluctua constantemente entre el sí y el no?

Nosotros seríamos los primeros suscritores á la estatua, siempre que se empezara por donde debe empezarse; de otra suerte juzgamos que es una

anomalía que acreditará poco á esta nuestra amada Extremadura.

Seguramente no habrá olvidado el público, el empeño con que ha procurado D. Tomás Romero de Castilla presentar como *fiel cristiano*, ante el pueblo católico, á su maestro D. Julian Sanz del Rio.

Pues bien; el día 12 fué aniversario de la muerte de este filósofo, y un discípulo suyo le ha cantado en las columnas del *Diario de Badajoz* un solemne *responso* que puede servir de *commemoracion* para alguien.

Después de manifestar que el desgraciado D. Julian hizo sus primeros estudios en un Seminario, dice hablando de su muerte:

«Murió como había vivido en plena filosofía, sin haber querido recibir los auxilios espirituales de ninguna religion positiva, y disponiendo que su cadáver fuera sepultado en el cementerio civil dando así con sus obras, hasta el último instante, vivo testimonio de la fe con que profesaba sus doctrinas.» Es decir que murió como apóstata.

Estas palabras nos han recordado estas otras del satirico Quevedo en su sueño del Juicio final: «*fuieron juzgados filósofos, y fué de ver como ocupaban sus entendimientos en hacer silogismos contra su salvacion.*»

¡Ojalá que el Supremo Juez haya mirado y mire con misericordia á los que emplean así los dones que de El han recibido!

EL CENTENAR DE LUTERO.

Tal es el acontecimiento que trae embargada hoy la atencion de los protestantes alemanes. En el próximo Noviembre se celebrarán en varias ciudades de Alemania sumptuosas fiestas á la memoria del heresiarca.

En muchos puntos tratase de erigirle monumentos gloriosos. En Berlin está ya abierta una suscripcion para levantar á su nombre un magnifico templo. El municipio de la capital del imperio alemán ha acordado realizar con su presencia el oficio solemne que se le dedicará el 10 de Noviembre en la iglesia de San Nicolás, la más antigua de la ciudad. Y para dar mas vuelo al entusiasmo del pueblo ha resuelto repartir á los niños que acuden á las escuelas del Gobierno un opusculo popular sobre la *vida y virtudes de Lutero*; tambien se abrirá al público una serie de conferencias acerca del mérito del reformador; y, en fin, se distribuirá á los pastores y maestros un donativo de 150,000 pesetas. En Lipsia están preparando un drama en cinco actos, en que se pondrán en escena las principales hazañas de la vida del apóstata.

Más por otra parte, para fin de fiesta y humillacion de tan indignas alharacas el Sr. Evers, convertido poco há de pastor protestante en ferviente católico, está consagrando su docta pluma y sus profundos estudios á la publicacion de la *Vida de Lutero*, de la cual ha visto la luz la primera entrega en Maguncia. En esta obra el sabio escritor, remontándose al origen de las cosas, apoyado siempre en escritos auténticos y en documentos oficiales, presenta á Lutero como un hombre sin virtud, dominado de las viles pasiones, indigno de ser escogido por Dios para *Reformador de su Iglesia*, como sus secaces le pregonan. Una obra escrita en tan especiales circunstancias será un monumento incomparable; tan poco glorioso á la fama de Lutero, que es muy de creer acabe con los restos mortales del luteranismo alemán. (Ciudad Católica.)

CABOS SUELTOS.

Damos traslado al católico D. Tomás de la siguiente fazaña de unitaliano, el cual *caballero* debe ser tan amante del progreso, de la civilizacion de las artes y demás adminículos modernos, como es, por las frazas, todo un buen cristiano. Puede el Sr. Castilla utilizar este heroico hecho en su racional, ó racionalista, defensa de la Masonería: «Un horrible sacrilegio se ha cometido en Monterotondo, pequeña poblacion de la provincia romana. El Alcalde, *Francmason público*, recibió orden de buscar alojamiento para un escuadron de caballeria, y leña señalado como cuartel la hermosa iglesia de Nuestra Señora de Gracia. Acababa de celebrarse el santo sacrificio de la misa, cuando llegaron los caballos enviados por el Alcalde. La iglesia objeto de esa profanacion es un monumento artistico lleno de cuadros y mármoles preciosos y muy concurrida por los fieles.

Los vecinos de Monterotondo, indignados han dirigido una enérgica protesta contra el incalificable atentado del Alcalde.»

Hemos leído en un periódico de Madrid que van á ser trasladados, desde la Habana á la peninsula, los restos de un tal Francisco Arjona... ¿Quien será este gran personaje?... ¡Ahí es un grano de anís lo que fué aquel señor difunto! ¡Ahí son nada los servicios que prestó á la humanidad y á los relumbrantes progresos del siglo XIX el Arjona famoso, alias Cúchares!... ¡Fue un *Toreroll!* Ya no necesita mas España para declararse así misma potencia de primer orden.

Y á propósito. «D. Fabian de Miranda, Dean de Sevilla,» cuadros de la vida de este insigne y venerable sacerdote. Tal es el título de una obrita que acaba de publicar el muy ilustrado y conocido escritor D. Cayetano Fernandez Chantre de la misma catedral. ¡Que ocurrencias suelen tener estos señores de Iglesia! Un libro que trata de la vida de un Dean y que se escribe por un Chantre... y para la presente sociedad española, nada fútil, nada frívola, sino, al contrario, tan seria, tan formalota, tan grave!... Bueno sería que el susodicho fabulista señor Fernandez no volviera á perder el tiempo en trabajos tan valadies, y que en su lugar escriba biografias de toreros, primas-donnas y bailarinas *Justas*, si quiere que á sus despojos mortales, los de D. Cayetano, se tributen en su día por un mundo tan civilizado como el actual los honores por ejemplo, que al Excelentísimo señor Cúchares. Está visto que el Clero camina siempre hácia atrás, como ciertos crustaceos.

Y ahora que se habla de estos respetables bichos, á los que tal vez tenga por abuelos suyos un cierto D. Máximo; cuentan los periódicos que en Cahors ha caído una lluvia de cangrejos, de la que fué testigo Mr. Pontus, profesor de Tolosa... Esto parece así como un epigrama de la naturaleza dirigido á este pasmoso progreso contemporáneo, que nos empuja hácia... hácia los tiempos bárbaros.

Y oportunamente se aconseja á los *h. masones* que dejen el mandil y la escuadra, y tomen el cangrejo como simbolo de la orden.

Tambien han llovido peces, no ha mucho tiempo, en Nantes y en la Transilvania... ¿Que significará este raro fenómeno? A no dudar significa que ya no rige aquel refran castellano que dice, ó decía: «*No se pescan truchas á bragas enjutas.*» por que hoy vienen los peces por el aire, como vienen grandes y pingües desfi-

nos á manos de sugetos que han pasado á pie enjuto el mar rojo de las ciencias, sin que éstas los hayan siquiera salpicado.

Pues ¡y las otras lluvias de insectos, que segun el naturalista Raydemonde son debidas á un fuerte torbellino que los arrastra á tan grandes alturas!... ¡Por supuesto! Perdóne Mr. Raydemonde si le decimos que se equivoca muy mucho; aquellos bichos, producto de sabias evoluciones de la materia y limpios progenitores tambien del mono y del hombre (tiene la palabra un Sr. Fuertes) han venido á dar las gracias á sus esclarecidos nietos por la eleyadísima honra que les dispensan confensándose descendientes suyos, cuando hasta ahora siempre se les había mirado con repugnancia y con asco.

Pero la más significativa y mas epigramática de todas las lluvias fué aquella de *heno*, que cayó en el valle de Aaran (Suiza) el día 17 de Agosto último. Cualquiera diría que el cielo enviaba un pensamiento á ciertos entes que llenos de arrogancia y de soberbia, se erigen en dioses de la ciencia, no siendo en realidad mas que unos pobres diablos.

Se vienen recibiendo en esta redaccion entre otros varios periódicos *O Elyense* de Portugal, *Le Globe* de Francia, y *La Tierra de Janga* de Cataluña, á cuyos respectivos señores directores damos las más expresivas gracias, enviándoles á la vez *El Avisador*.

Sr. Alcalde: Las puertas de la botica del Campo de San Juan continuan invadiendo la estrecha calle del Gobernador, y amenazando con sus aldeavillas gitanas, á guisa de *hoyoneta* calada, á los infelices transeuntes.

No quiere vuestra Señoría oír nuestras justas quejas? Se pospone el bien público á la conveniencia de un particular?... No lo creemos.

ÚLTIMA HORA.

Con verdadera satisfaccion hemos visto en el *Diario* de hoy que el señor don Tomás Romero de Castilla, después de unos días de intermitencia, continúa su apologia del Masonismo, sin divagar en las impertinencias con que venia entreteniendo.

Así, aunque sea poquito á poco adelantaremos algo en la cuestion, sin necesidad de que dicho señor se *válie como un costal*, segun dice.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DEL DIA.

- Hoy 18.—S. Lucas, ap. evang. y San Julian.
- Viernes 19.—S. Pedro Alcántara, c.; abogado contra tercianas, y Sta. Rosina.
- Sábado 20.—S. Caprasio, patron de Alcobierre, S. Juan Cancio y Sta. Irene, virgen.
- Domingo 21.—Sta. Ursula y S. Hilarión, abad.
- Lunes 22.—Sta. Maria Salomé, Santa Córdoba, S. Marcos, ob. y S. Juan Capistrano.
- Martes 23.—S. Servando, S. Pedro Pasaual y S. German, patron de Cádiz.
- Miércoles 24.—S. Rafael Arcángel, abogado de los caminantes y S. Bernardo, obispo.

Imp. de E. Orduña.—Badajoz.

SECCION DE ANUNCIOS.

ALMACEN DE PIANOS,
ORGANOS, MÚSICA E INSTRUMENTOS DE
TODAS CLASES PARA BANDAS Y
ORQUESTAS DE

ANTONIO COVARSI,
casa fundada en 1874 por D. Federico
Conde.

UNICO DEPÓSITO DE PIANOS EN LA PROVINCIA DE
 LA FÁBRICA DE LOS SRES. RAYNARD Y MASERAS
 DE BARCELONA.

Efectos de venta en este establecimiento a
 precios de fábrica.

Organos y armoniums de los Sres. H. Chis-
 tophe y Etienne, de París.—Pianos españoles,
 alemanes y franceses.—Arpas de Erard, de
 París.—Instrumentos de madera, de metal,
 de cuerda y de percusión.—Precioso surtido
 de guitarras, bandurrias, cítaras, violines,
 violas, violoncellos y contrabajos.—Acceso-
 rios de todas clases.—Surtido grande de
 cuerdas, nacionales y romanas para los ins-
 trumentos anteriores, a precios baratísimos.
 —Música y obras para piano al precio de la
 casa editorial de D. Antonio Romero y Andía,
 de Madrid.—Se venden pianos a plazos y se
 cambian usados por nuevos.

Esta casa se surte directamente de las fá-
 bricas nacionales y extranjeras más acredita-
 das y facilita por los mismos precios que otras,
 instrumentos mucho más superiores.

Se remiten catálogos gratis a quien los
 pida.

NOTA. Los pedidos de instrumentos y música
 se sirven; pero han de venir acompañados de su
 importe en letras de fácil cobro a la orden de An-
 tonio Covarsi.—Esta casa se encarga de pedir to-
 da clase de música, pianos e instrumentos que no
 contenga su establecimiento, para lo cual posee
 modelos y precios de las fábricas más acreditadas
 de España y Extranjero.

Antonio Covarsi, agente interna-
cional de aduanas.—Comisiones,
consignaciones y tránsitos.—Re-
presentante de varias empresas de
vapores a América.—Agente de
aduanas de la Compañía de los
ferro-carriles extremeños.

Soledad, 25, Badajoz.

LABORATORIO FARMACÉUTICO

DE

D. PEDRO SORIANO.

¡El mejor y más eficaz remedio contra
las tercianas, cuartanas y demás
febres intermitentes!!

El autor del prodigioso medicamento para
 curar todas las afecciones del estómago, lo es
 a la vez de las *maravillosas píldoras febrífugas,*
contra tercianas y cuartanas.

Estas píldoras, de las cuales una sola caja
 basta para curar radicalmente toda clase de
 intermitentes en la inmensa mayoría de los
 casos, están causando la admiración de cuan-
 tos las toman por sus felices resultados. Es el
 específico más seguro de todos los descubiertos
 hasta hoy de una gran facilidad para tomarlo.
 Tiene además la virtud de reparar prontamente
 las fuerzas perdidas y ser un enérgico
 resolutorio de las inflamaciones del bazo.

Único depósito en Badajoz, farmacia y labora-
 torio químico de D. Pedro Soriano, calle de
 San Juan, 44.

El antiguo y acreditado fundidor
 de campanas **D. FRANCISCO CARBAJAL Y**
MUNIZ, ofrece al público sus servicios a
 precios convencionales, cual no otro,
 garantizando sus trabajos por el tér-
 mino de un año en Medina de las To-
 rres, calle de Tinajeros, núm. 1.

OLEO DE LA PERSIA
DE HERRINGS Y COMP.—PARÍS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra,
 el Sultán de Turquía y las damas elegantes de todos los paí-
 ses.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando a los
 tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.
 Precio: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farma-
 cia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

GRAN BAZAR

DEL

AGUILA DE ORO

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 20.

BADAJOZ.

Objetos de escritorio, armas y efectos de caza, traspa-
 rentes y palos portiers, espejos y lunas, medias cañas.

Abanicos, flores, corbatas, paraguas, sombrillas, cor-
 ses, guantes, mantillas, velos, fichus y pañuelos de la
 China.

Cubiertos garantizados, perfumería, bisutería, quincea-
 lla, juguetería, artículos de viaje, objetos de fantasía.

Cristalería, loza de pedernal, jarrones de china, mue-
 bles y arañas, lampistería colgante y sobre mesa, cua-
 dros y cromos.

TINTURA INGLESA
DE HERRINGS Y COMP.—PARÍS.

Maravilloso descubrimiento que devuelve a los cabe-
 llos blancos su color natural en el espacio de tres días.
 No contiene nitrato de plata ni sustancia nociva a la sa-
 lud. No precisa de lavar antes ni despues de su empleo.
 El resultado es garantizado infalible.

PRECIO: 20 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz,
 Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

Más de millon y medio de purgas en el último
 año con la acreditada

Agua de Looches LA MARGARITA.

Prueba la general aceptación de un específico **SIN**
RIVAL para las escrófulas, herpes sifilíticos invete-
 rada, úlceras, desarreglos de la menstruación, flujo
 blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia,
 malas digestiones, estreñimiento pertinaz.—Venta
 del agua **EN BOTELLAS** en todas las farmacias y
 droguerías principales.—Depósito central único en
 España **JARDINES, 15,** bajo, donde se abonan
 cuatro cuartos por casco.—**IMPORTANTE.**—Esta
 agua premiada en todas las Exposiciones donde se
 ha presentado ha obtenido medalla de oro, premio
 concedido en la Exposición Especial Balneológica
 de Francofor (Alemania) cuyo jurado se componía
 de los mismos dueños de manantiales de aquel país,
 rindiendo así justo tributo a este de España, que
 está considerado como el primero en su clase en el
 mundo, y sin rival para todo el protomedicato.

AGUA CIRCAIANA
DE HERRINGS Y C.—PARÍS.

Usada por todas las familias reales y la nobleza de Europa.
 Aprobada por un gran número de médicos.
 Este maravilloso preparado restituye el cabello blanco a su
 primitivo color, rubio, castaño y negro, sin perjudicar la salud.
 Precio: 20 y 40 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz,
 Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

D. EMILIO ORDUÑA

ÁLAMO 7, BADAJOZ.

Impresiones de gran lujo en tintas negras y de color
 respectivamente, facturas, anuncios, esquelas de enlace
 y de defunciones, tarjetas y membretes, letras de adorno
 para papel timbrado y sobres, encuadernaciones de to-
 das clases.

CENTRO GENERAL DE SUS-
CRICIONES a obras de lujo y
 económicas. Libros rayados y papel
 pautado.

Se hacen tarjetas, membretes y
 papeletas de felicitación y enlace.
 Pedro Gonzalez Neira, Soledad, 15

CON PRIVILEGIO.

AGUA DE LEMERY

INSTANTÁNEA,

para tener de negro ó rubio los
 cabellos y la barba.

—«—

Frasco 8 y 16 rs.

—«—

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES.

Único punto de venta en Badajoz,
 farmacia y droguería de Camacho, y
 en las principales farmacias de Fran-
 cia.

Manera de emplearlo.

Agítase el frasco, despues impreg-
 nese bien una pequeña brochita y fró-
 tase con ella los cabellos ó la barba.
 Una vez seco el pelo se lava per-
 fectamente con jabon frotándose con
 una tela de lienzo.

Se obtiene el resultado con suma
 facilidad, despues basta una ó dos
 aplicaciones por semana a la raíz.

Se vende la casa calle de San
 Sisenando, núm. 23; en la mis-
 ma darán razon.

Se arrienda un sótano de dos ha-
 bitaciones de vóboda propias para al-
 macen. Calle de Comedias, núm. 8.
 pueden verse y entenderse con el
 dueño.

Se vende un mostrador, varios ca-
 jones de madera vacíos y una cama
 de hierro de colgadura.
 Soledad 15, darán razon.

Se vende voluntariamente la casa
 número 10, calle de Cerragería,
 compuesta de piso bajo y alto que los
 constituyen diez y seis habitaciones,
 incluso una espaciosa bodega de vino,
 con sus correspondientes tinajas y
 otras servidumbres.

La persona a quien interesare su
 adquisición, puede dirigirse al due-
 ño, calle de Santa Lucia, 7.

D. Francisco Call,

PRESBITERO,

ORGANISTA 1.º DE ESTA CATEDRAL Y
 ANTIGUO PROFESOR EN BARCELONA.

ofrece sus servicios en la ense-
 ñanza de solfeo, piano, armonía
 é instrumentación.

Melchor de Evora, 20, Bajos.

Á LOS LABRADORES.

MÁQUINAS AVENTADORAS INGLESA.

Su precio 1500 reales. Dirigirse
 para los pedidos calle de Santo Do-
 mingo, número 55, bajos, donde se
 darán informes y se enseñará una á
 quien desee adquirirla.

También hay arados, máquinas de
 vapor, prensas, etc.

Esencia verdadera-

RA DE ZARZAPARRILLA.—Este
 gratisimo depurativo de la sangre se
 prepara á conciencia lo cual no sucede
 (y estamos dispuesto á probarlo) con la
 mayor parte de los que circulan como
 buenos, siendo tan eficaces sus re-
 sultados que estamos seguros de ellos
 siempre que esté indicado su uso.

Único depósito en Badajoz.—Far-
 macia de Valdés, Santo Domingo, 46.

Aguas minero-medicinales

MARMOLEJO,

Gaseosas-bicarbonatadas.

De certificados facultativos resul-
 ta que estas maravillosas aguas han
 curado las enfermedades siguientes:
 Albuminuria, anemias, astenia ner-
 viosa, arenillas, cálculos viliares,
 catarros gástricos crónicos, catarros
 vesicales ó intestinales, cloro ane-
 mia, clorosis, cólicos nefríticos y
 hepáticos, bilis, convalecencias de
 fiebres graves, diabetes sacarina,
 dispepsias en todas sus formas, di-
 senteria crónica, disuria, desarreglos
 menstruales, enteralgia, enteritis
 crónica, espermatorrea, fiebres in-
 termitentes crónicas, gastralgia, gas-
 tritis crónicas, hemorragia del estó-
 mago, hepatalgia, hepatitis crónica,
 hipererinia viliar, hiperhemia hepá-
 tica, hipocondria, histerismo, ictericia
 crónica, infarto hepático y espléni-
 co, infarto del hígado y del bazo,
 leucocithemia, litiasis úrica (mal de
 piedra), obesidad, pielo nefritis, po-
 luria, quíturia (orina lechosa), re-
 tención é incontinencia de orina, úl-
 ceras simples y lesiones orgánicas del
 estómago.

Temporada oficial de 15 de Abril
 á 15 de Junio y de 1.º de Setiembre
 á 30 de Noviembre.

Si perder ninguna de sus virtudes
 medicinales, se venden estas aguas á
 los precios de 3, 4 y 5 reales bote-
 lla, segun cabida en las principales
 farmacias, y por cajas dirigiéndose al
 Administrador en Marmolejo ó á la
 Direccion, calle de Serrano, 35, Ma-
 drid.—Depósito en Extremadura:
 farmacia de R. Valdés, en Badajoz;
 Gimenez Hurtado, en Cáceres; Gor-
 don, en Burguillos; Alvarez Pozo, en
 Zafra, y Diez, en Valencia de Alcán-
 tara.

IMPORTANTE.

El que desee una buena casa
 para establecimiento puede aprove-
 char la ocasion.

Se vende una sita en la Plaza
 Alta números 18, 19 y 20. Para
 tratar Granada 25, comercio de
 Ultramarinos.

En el almacén de muebles
 calle Arco-agüero núm. 1, se
 alquilan pianos verticales y de
 mesa.

Se vende por fallecimiento de la
 persona que lo ejercía un título de
 Procurador de número acreditado en
 esta Capital; para más detalles diri-
 girse á la Sra. D. Concepcion Cal-
 deron, Pozo 24 y 26, en esta Ciu-
 dad.